

PARIS 23 DE AGOSTO

Cincuenta periódicos entre franceses, italianos, alemanes é ingleses he leído hoy, y todos sin excepcion, consagran sus editoriales al conflicto franco chino.

«Le Temps», «Le Journal des Debats», «La République Française», «Le Voltaire», «Le Rappel» y «La Raison», estiman, que la ruptura de las relaciones diplomáticas entre los dos Estados beligerantes, no han producido en el público el efecto que esperaban los enemigos políticos del gobierno, y que, por mas que se asegure lo contrario, Julio Ferry no convocará el Parlamento, puesto que el voto de confianza que éste le otorgó antes de separarse sus miembros, equivale á una autorizacion en regla para declarar oficialmente la guerra al Celeste Imperio, sin necesidad de otros requisitos.

«La France» cree, que el presidente del Consejo ha andado desacertado en las negociaciones que por conducto de Mr. Patenotre ha seguido con el virey del Nankin.

«La Paix», órgano del Eliseo, dice que nunca ha dado importancia al tratado de Tien-Tsin y que al gabinete de Pekin en todos sus actos, ha procedido como un traidor.

«Le Figaro», «Le Soleil», «Paris», «L'Univers», «La Gazette de France», y «Le Matin» se pronuncian contra el bombardeo de Fou-Tcheou, y hacen responsable al primer ministro de la República, de la sangre francesa que va á derramar en el Tonkin.

«Le Moniteur», «Le Petit Caporal», «Le Petit Journal», «Le Mot d'Ordre», «Le Matin Français» y «Le Reveil», opinan que Julio Ferry al reducir á 80 millones los 250 que pedia en concepto de indemnizacion en el famoso «ultimatum», ha cometido una falta imperdonable que muchos traducen por cobardía.

«L'Intransigeant» condena á todos los oportunistas á pena capital si en el término de ocho dias no abandonan el poder á hombres capaces de arreglar lo que ellos han embrollado, hasta tal punto, que nadie se entiende.

«La Bataille», asegura que Alemania y el Reino Unido tienen interés en que Francia se lance á fondo en la cuestion del Tonkin, para colocarse aisladamente en actitud amenazadora contra el gobierno republicano.

«Le Telegraph», «Le Soir», «La Ville de Paris», «Le Courrier du Soir» y «La Nation» ven en el conflicto franco-chino una de esas cuestiones que dada la situacion en que se encuentra Francia, puede traer serias complicaciones.

«La France Nouvelle», «La France Libre» y «Le Radical» se las echan de patriotas y proponen que en las difíciles circunstancias porque atraviesa el país, todos los partidos se unan para salvar el honor del pabellon tricolor, que no es el de una fraccion dada, añaden, sino el de Francia.

«Le Journal de Rome», «Il Diritto» y «La Resegna» toman la defensa del gabinete de París. Segun estos diarios, Julio Ferry ha ido al Tonkin en calidad de li-

bertador para destruir el bandolerismo y la pirateria china, que oprimian á los pueblos laboriosos, con sus exigencias y tenían atemorizados á los habitantes.

«Il Marengo» aconseja al almirante Courbet que no destruya Fou-Tcheou, y que se concrete á ocupar el arsenal, incautandose de todo el material que exista en él.

«Il Popolo» censura agriamente la conducta del Presidente del Consejo, por no haber impedido la venta de la marina mercante del Celeste Imperio, y que los Estados-Unidos han pagado en armas y municiones, en vez de hacerlo en metálico.

«Pero ya que esto no tiene remedio, escribe mas lejos, lo primero que deben hacer las tropas republicanas, es, ocupar militarmente Hai-Nan, por ser la llave del Delta, antes de que lo hagan los ingleses».

«La Gaceta de la Alemania del Norte» y «La Gaceta de la Cruz», órganos favoritos del príncipe de Bismarck, sienten en el alma que Francia y China no hayan llegado á entenderse y que recurran á las armas para ventilar una cuestion que hasta cierto punto carece de importancia.

«Nosotros no creemos, añade el segundo de dichos periódicos, que se lleve á cabo la guerra entre los dos pueblos, pero si nos engañásemos, ¿quién es capaz de prever las consecuencias que traer pueda una lucha tan desigual?»

«The Standard» llama mal político á Julio Ferry por haber rehusado la intervencion leal y desinteresada de la República americana, de la Gran Bretaña y de Alemania.

«Si el gabinete de Paris, dice más adelante, insiste en despreciar la mediacion á que aludimos, contraerá ante Francia, y ante el mundo entero, una responsabilidad, que le será difícil rechazar».

«The Times» espera que en interés de ambas partes y sobre todo en el de los comerciantes europeos, el general Millot y el almirante Courbet sabrán dirigir la campaña con prudencia y regularidad.

«The Daily Telegraph» se pronuncia contra la política francesa, declarando que los Chinos ni han sido ni son agresores, si no el partido oportunista, el cual para conservar en poder, ha comprometido los intereses nacionales en el exterior.

«The Pall Mall Gabbette» anuncia que la China no declarará formalmente la guerra á Francia pero el gabinete de Pekin hará saber al de París, que la repeticion del incidente de Ke-Lung, ó un ataque en el territorio del Celeste imperio, se considerará como una declaración de guerra «ipso facto.» El citado periódico pretende que la China invadirá el Tonkin con el ejército de 40.000 hombres, que se halla reconcentrado desde hace algunos meses en la frontera meridional.

El «Tagblatt» de Berlin, es de parecer que la diplomacia inglesa trabaja sin descanso para que aumenten las complicaciones entre Francia y China por que así disminuye en Egipto la fuerza de acción de la primera de estas potencias.

«Sin embargo, dice más lejos, es probable que esta circunstancia contribuya á

que otras naciones se decidan á intervenir en pro de compromiso equitativo entre Francia y China.»

La «Gazette Notionale» que recibe inspiraciones del ceciller, no cree que la situacion sea hoy más crítica que ayer, añadiendo que el Celeste imperio no satisfará jamás la indemnizacion, por estar exhaustas las armas del Tesoro.

La «Post» no duda el triunfo de las armas republicanas si una circunstancia imprevista no se oponié á ello.

La «Tribuna», atribuye la actitud de China, á las instigaciones de Inglaterra.

La «Stampa», teme que la guerra franco-china, provoque complicaciones internacionales.

La «Riforma», releva de toda responsabilidad al Celeste imperio, puesto que Francia es la única que con sus desaciertos ha conducido las cosas al estado en que ahora se encuentran.

L'«Opinione» por el contrario, apoya los intereses de la República y censura la conducta de los diplomáticos chinos.

L'«Moniteur de Roma», siente que Francia emprenda esta campaña que le costará mucha sangre y no poco dinero.

L'«Italie» no cree en una guerra formal. Para este diario, el gabinete de Pekin trasigirá, tan pronto como haya salvado las apariencias.

Una vez leído el extracto de los artículos de fondo de los cincuenta periódicos que citados dejo, los ilustrados lectores de la «Dinastía» harán los comentarios que tengan por conveniente.

Un periódico extranjero da cuenta de la aplicacion de la ley del Lynch en Georgia. Un negro llamado Aaron Croachman fué ahorcado y fusilado en Blakeley (Georgia) el dia 26 de Julio último en castigo de una tentativa criminal que habia cometido el sábado anterior. Dicho dia, y aprovechando la ausencia del coronel Willis, en cuya casa estaba ocupado, á Aaron ultrajó á su antojo á la esposa de éste, despues de arrancarle brutalmente de los brazos á un niño que estaba lactando en aquellos momentos.

Aterrorizado ante los gritos que daba la mujer del coronel, el negro huyó desparovido sin haber podido satisfacer sus deseos, pero fué capturado pocos dias despues. La primera idea fué de lincharle; pero se acordó encarcelarlo. No obstante, dicen los telégramas, el sentimiento popular se hallaba sobradamente escitado para admitir un plazo que no fuera corto. Las mujeres suplicaban á sus maridos y hermanos que las protegieran contra los ataques á que se hallan expuestas de continuo y por fin doscientos hombres rodearon la cárcel. Pidieron que se les entregara Coachman y se les entregó; y atándole enseguida una cuerda al cuello le llevaron arrastrado hasta un árbol cercano, el otro extremo de la cuerda lo pasaron por una rama en forma de V, y mientras el cuerpo del criminal iba subiendo se le acribilló á balazos.

Aaron es el cuarto negro linchado en Georgia durante el mes de Julio por el mismo crimen.

Robo en despoblado

En la provincia de Logroño, y sobre todo en la parte alta de la Rioja, la propiedad se halla constantemente amenazada y la seguridad individual expuesta á continuos peligros. Por consecuencia de esto cunde el pánico entre los habitantes de aquellas comarcas, los cuales verian con satisfaccion se ejerciese en las mismas (dotándolas de fuerza de la guardia civil en número suficiente) una vigilancia muy eficaz, que sirviese de sólida garantía y firme salvaguardia á la vida y á los intereses de los ciudadanos.

Hace poco una compañía de 16 bandoleros sembraba la alarma y la condenacion entre aquellos moradores, realizando toda clase de fechorías. Por fortuna fué aprehendida y encarcelada en el fuzgado de Arnedo.

Ultimamente tres ladrones asaltaron en una noche, á diez kilómetros del pueblo de Arnedillo, el carro que conducia y custodiaba un vecino del pueblo de Enciso, robándole 20.000 pesetas que en plata y oro llevaba desde Calahorra.

Tan pronto como la guardia civil tuvo conocimiento del hecho, hizo á los bandidos objeto de una persecucion tan incesante como acertada, y logró capturarles al poco tiempo de ocurrido el suceso, recaudando toda la suma robada, la cual fué entregada á su dueño.

En la instruccion del sumario, el juez municipal de Arnedillo y su secretario han desplegado un celo digno de elogio. Tribútamoles nuestras alabanzas, como igualmente á los individuos del benemérito cuerpo de la guardia civil por los importantes servicios que prestaron en la captura de los referidos malhechores.

Como perros y gatos

Los yankees, que no pueden ver una corrida de toros por considerarla un espectáculo bárbaro y degradante, se extasian en cambio viendo en los circos de «Rat Pit» como un perro pelea con un gato y éste con unas ratas.

Pero ver á un toro como mata un caballo, ó como un torero pone banderillas, ¡eso es terrible!

Vereis al yankee en los circos «Rat Pit» entusiasmado apostando gruesas sumas sobre quien será el vencedor, el gato ó los perros, y cuando un gato deja exánime á un «bull dog», su admiracion y alegría no reconoce límites.

A propósito de estas luchas, un periódico de Nueva York dá detalles curiosos acerca de una de estas funciones.

Fueron héroes del combate un gato montés y tres «bull-dogs».

Hé aquí el relato de la «fiesta»: «El gato estaba sujeto por una cadena que le permitia entera libertad en sus movimientos, aunque le impedia huir.

En el momento señalado se le echó un perro de presa, el cual, despues de contemplar por algunos momentos inmóvil á su adversario, se lanzó sobre él. Pero el felino, mas ágil, se hizo á un lado y de un salto fué á posarse sobre el lomo del can, el cual se arrolló por el suelo para deshacerse del gato. Finalmente logró echarle

los dientes á una pierna; pero el gato se mantuvo aferrado en su puesto con la tenacidad de su raza.

El dogo se arriñonó, y con una pierna horriblemente destrozada logró desasirse de su enemigo y fingió emprender la fuga. Mas súbito volvióse y asió de una dentellada al gato por un hombro.

Otra vez hizo sentir su superioridad el felino, y aferrándose con dientes y garras á la parte posterior del cuello del perro, acabó con él en dos minutos. La lucha duró once.

Otros dos perros probaron despues sus fuerzas con el gato, pero este mató al uno en siete y al otro en trece minutos.

Mas de 1.000 personas presenciaron las luchas y apostaron mas de 3 000 pesos. Se prepara otra riña entre el gato y el perro de un labrador, y se han apostado 500 pesos sobre el resultado.»

Gacetilla

El telégrafo nos ha comunicado hoy, con su laconismo elocuente, la triste noticia del fallecimiento del Eminentísimo Sr. Cardenal, Arzobispo de Toledo. Que Dios acoja en su seno el alma del ilustre purpurado, gloria de la Iglesia, cuyos vívidos resplandores no se eclipsarán con su muerte. A continuación publicamos los datos que nos hemos procurado de su vida, llena de méritos y coronada con la alta dignidad del Capelo cardenalicio con que fué honrado por la Santidad de Pío IX, pero más aprovechado todavía, y más brillante, en toda clase de virtudes. El celo en la defensa de la Iglesia y el deseo de ver unidos á todos los católicos le han ocupado seriamente en los últimos años de su preciosa existencia.

Hé aquí la biografía del Eminentísimo Sr. D. Juan Ignacio, Presbítero, Cardenal Moreno, Arzobispo de Toledo, Primado de las Españas.

Nació en Guatemala el 24 de Noviembre de 1817, siendo sus padres D. Miguel Moreno y Moran y D.ª Dolores Maisonave. Estudió humanidades y filosofía en los Escolapios de Valencia y en el Colegio de Jesuitas de Madrid, comenzando luego la carrera de jurisprudencia en la Universidad central, en cuyo claustro recibió la borla de doctor en ambos derechos en Agosto de 1842. Dos años despues fué nombrado Catedrático del Notariado, pero atraído su espíritu por una irresistible vocación al sacerdocio, se ordenó de Presbítero el 1.º de Julio de 1849. Desempeñó bien pronto los cargos de Provisor y Vicario General del Arzobispado de Burgos, luego Auditor del Tribunal Supremo de la Rota, y por último Vocal eclesiástico de la Junta general de Beneficencia. En 17 de Junio de 1857 fué presentado para la diócesis de Oviedo, donde estuvo hasta el 10 de Enero de 1864, que tomó posesión del Arzobispado de Valladolid. En Marzo de 1868, Pío IX le creó Cardenal de la Iglesia Romana, y vacante la Silla de Toledo, por fallecimiento del Sr. Alameda y Brea, fué presentado y nombrado para esta Sede Primada el Cardenal Moreno en el año de 1875.

Con motivo de la llegada á Argel del vapor procedente de Tonkin con 400 individuos de enfermedad

sospechosa y 22 muertos á bordo, habiendo ingresado 95 enfermos en el hospital de dicha ciudad de Argel, la Direccion General de Beneficencia y Sanidad ha acordado se aplique en el Lazareto sùcio el artículo 35 de la ley de Sanidad á todas las procedencias de Argelia y de posesiones francesas del Mediterráneo sea cual fuere la fecha de la salida quedando derogada la orden del 19 de Julio que publica la Gaceta del 20 que permitía á los buques menores de 300 toneladas de las referidas provincias la practica en Lazareto de observacion de la cuarentena de siete dias impuesta por orden de 28 de Junio publicada en la Gaceta del dia 29.

Un individuo muy conocido en esta ciudad que visita á menudo las Oficinas del Lazareto de este puerto, se dejó olvidado en ellas un paquete conteniendo una regular suma de dinero. Al llegar á su casa, echó de ménos el dicho dinero y no podía darse razon de dónde lo hubiera dejado; hasta que dirigiéndose de nuevo á aquel Establecimiento halló intacto el espresado paquete que le ha sido entregado por aquella dependencia cuyo acto nos ha rogado hiciéramos público, dando en su nombre las espresivas gracias.

No podía esperarse menos de la honradez y probidad de aquellos empleados, y lo que más que todo prueba el buen concepto de que disfrutan, fué la seguridad que el aludido sujeto tenia de encontrar el objeto perdido si efectivamente lo habia dejado en las citadas Oficinas.

En la noche de ayer quedaron en el Lazareto sùcio de este puerto purgando cuarentena 32 buques con 419 tripulantes 10 pasajeros: durante el dia fondearon 3 con 64 tripulantes: fueron despachados 2 con 20 tripulantes y 2 pasajeros.

Diferentes veces ha tratado la prensa local de la necesidad que tiene el Lazareto sùcio de este puerto de un teléfono eléctrico por el cual puedan ponerse en comunicacion todas las patentes y dependencias interiores. Ahora mas que nunca se deja sentir la falta de dicho medio de comunicacion, y como el instalarlo no seria obra de mucho coste, esperamos que nuestras indicaciones serán atendidas por quien corresponde, ya que no faltan medios pecuniarios para realizar esta mejora.

Mañana debe tener lugar la fiesta mayor en el pueblo de San Luis del término municipal de esta ciudad. Al efecto, se celebrarán las carreras de costumbre y el tradicional baile, es de esperar que no falten animacion y concurrencia.

Segun nos comunicó ayer nuestro corresponsal, ha fallecido en Ciudadela D. Francisco Moll y Vives, persona apreciable por sus bellas cualidades de carácter y que contaba en esta ciudad con numerosas simpatías. Descanse en paz el alma del finado, y dignese conceder Dios á su familia la resignacion cristiana que hace más llevaderas tales desgracias.

Se ha acercado á esta Redaccion nuestro apreciable amigo y constante suscriptor D. Luis Gimier y Darder, que sale mañana para Barcelona y Canet de Mar, punto de su residencia, y en la imposibilidad de despedirse personalmente de todos sus amigos en esta Ciudad, nos ha rogado que en su nombre lo hiciéramos por medio de este periódico.

Queba complacido el Sr. Gimier á quien deseamos un feliz viaje.

Sabemos que el mes próximo se abrirá en Mercadal una confiteria, primer establecimiento en su clase con que contará aquel pueblo. El dueño de ella lo será un jóven mahonés.

En la madrugada de hoy ha quedado espedita la linea telegráfica de cuya intercepcion dimos cuenta ayer.

Mañana por la noche y si el tiempo lo permite, tocará en el paseo de Isabel segunda, y á la hora de costumbre, la música del regimiento de Mindanao.

Cumpliendo lo que previene el reglamento de telégrafos desde el lunes próximo primero de Setiembre la estacion telegráfica de esta ciudad quedará abierta al público á las ocho de la mañana en vez de las siete.

Los individuos que han de constituir la Comision local sobre reformas sociales de la clase obrera, á consecuencia de la reunion preparatoria celebrada anteayer en la Delegacion del Gobierno de esta ciudad son los siguientes:

Sr. Alcalde de esta ciudad.

Concejales

Don José Casteyó Vidal.

» *Juan Carreras Taltavull.*

Eclesiástico

Lic. D. Francisco Cardona Orfila Pbro.

Sr. Juez de Instruccion.

Sr. Juez Municipal.

Prensa

Don Juan C. Parpal Pons Director de «El Bien Público».

Propietarios de fincas rústicas

Don Jaime Moncada Triay.

» *Gregorio Fementas Aledo.*

Propietarios de fincas urbanas

Don Francisco Garcia.

» *Joaquín Morro y Suaus.*

Industriales

Don Andrés Coranti Carreras.

» *Jaime Fábregas Paz.*

Comerciantes

Don Agustin Landino Vives.

» *Francisco Pons Monticelli.*

Obreros

Don Gaspar Bisbals Nater.

» *Miguel Oleo Hernandez.*

» *Benito Castañol.*

» *Benito Orfila Comellas.*

» *Antonio Portella.*

Profesor de Instruccion primaria

Don Francisco Torrent Vila.

Instituto

Don Diego Monjo Vicens.

Hace tiempo un conde italiano apostó contra dos franceses que re-

correria 50.000 kilómetros en Francia en treinta dias.

Lleva veintiocho dias de viajar continuamente entre Paris y Marsella. Pero son tales los efectos que le han producido el cansancio y la incesante trepidacion del tren, que tiembla como un viejo, ha perdido casi la vista, y aunque ganara la apuesta, será á costa de perder su salud para toda la vida.

Por la direccion de Contribuciones se dispone deben contribuir con el 5 por 100 de sus sueldos, asignacion, retribucion, grauficacion ó salario, los directores gerentes, consejeros administrativos, comisionados, delegados ó representantes de los Bancos, sociedades anónimas y compañías de todas clases; y con el 2.50 por 100, los empleados de Bancos, sociedades anónimas, corporaciones, casas de banca, de grandes de España, de títulos de Castilla y particulares, siempre que el sueldo, asignacion, etc. llega ó exceda de 1.500 pesetas.

Los buques entrados en este Lazareto en el dia de hoy son los siguientes:

Vapor austro-húngaro *Stefanie* de 855 toneladas 23 tripulantes procedente de Valencia con cargo general.

Bergantin inglés *Gofredo* de 304 toneladas 10 tripulantes procedente de Tortory con cargo de carbon vegetal.

Bergantin Goleta *Dolores* de 257 toneladas 10 tripulantes, procedente de la Habana con cargo de azúcar y aguardiente.

Sr. Director de *El Bien Público.*

Ciudadela 29 Agosto 1884.

Muy Sr. mio: Sin que pretenda ofender en lo mas mínimo el amor propio de los dignos Sres. que hoy componen la Corporacion municipal de Ciudadela, y guiado única y exclusivamente por la mas rigurosa imparcialidad, cual corresponde á los corresponsales que pretenden cumplir fielmente su cometido he de consignar que el concejal D. José Bonet y Aragonés, prescindiendo de cuanto se relaciona con la política, é interpretando solamente los deseos de sus administrados se dedica con asiduidad y buen celo al desempeño de las comisiones que se confian á su inteligencia, demostrando en todos sus actos que, fiel á su palabra, es, desde que tomó el cargo concejil, un buen administrador municipal, no un hombre guiado por el vil interés de la política como decia el Sr. Bonet no ha mucho tiempo á varias personas que se honran con la amistad franca y cordial que le caracteriza.

Siga, pues, el Sr. Bonet, en sus buenos y laudables propósitos y podrá estar convencido que merecerá los plácemes de los que le confiaron el cargo concejil, y por mi parte procuraré dar publicidad, á sus actos siempre que le guien el desinterés y el amor á sus conciudadanos.

Y ya que del Sr. Bonet, me ocupo, justo es que haga constar que el pueblo de Ciudadela confia en la rectitud de la actual Corporacion municipal. ¡Dios haga que nuestra confianza sea correspondida por los Sres. que componen el Ayuntamiento, y de hoy en adelante podamos aplaudir su buen celo y actividad.

¡Que el cumplimiento de sus deberes sean la norma del Sr Florit y demás empleados que encuestran su sueldo en las

arcas municipales; arcas asaz desprevistas de metálico gracias á los grandiosos recargos que recaen sobre los municipios españoles!

—En estos últimos días se han despachado en este puerto, los pailebotas «Marina», «Nueva Juanita», y «Paloma» para Barcelona, y los faluchos «Africano» y «Amigos» para Mahon, conduciendo estos últimos gran cantidad de trigo recoleccionado en las posesiones del término de Ciudadela, cuyos propietarios residen en esta ciudad.

—En la madrugada de hoy ha caído sobre esta ciudad y su término una tempestad de truenos y relámpagos que se sucedían á cortísimos intervalos y aun á veces eran tan espesos que se veían la luz de varios á un mismo tiempo. Una lluvia bastante regular ha humedecido nuestros campos y calles, habiendo continuado hasta muy entrado el día.

Un sol resplandeciente ha iluminado la mayor parte del día pero al oscurecer ha vuelto á cubrirse algun tanto el horizonte, cual si pretendieran reanudarse las lluvias ó la tempestad. Como el viento que reinaba es NO, la atmósfera es ménos calorosa que los días pasados oscilando el barómetro Reaumur sobre 20 grados.

—Con motivo del fallecimiento de don Francisco Moll y Vives, se encuentra en Ciudadela D. Bernardo Pons de Alayor, hermano de la señora esposa del Sr. Moll, cuyo entierro se ha verificado en la mañana de hoy, acompañando al cadáver hasta el Cementerio Católico el Clero Catedral y el de la parroquial iglesia de S. Francisco.

—Hace algunos días que observo bastante actividad en el derribo de los bastiones de las murallas de esta ciudad, que como dije en anteriores correspondencias era lo único que quedaba de aquellos muros en la mayor parte de ellos; de manera que hoy se están derribando tres bastiones de los cuatro que existían desde la calle de Alcántara á la del Dormitorio, quedando solamente la cortina que abraza las calles del Rosell y Santa Rosalia, y los baluartes de la Fuente y de los portales de Mahon que son los dos mas grandes.

Además existe en la plaza del Borne un trozo del baluarte del Gobernador, que los ciudadanos verían con gusto derribado, juntamente con el antiguo alcázar Real, que, aunque joya es de inestimable valor histórico, no hace hoy más que impedir el total embellecimiento de la citada plaza, si bien sirve de cuartel á la Guardia civil y á su lado se levanta el edificio de la Estacion telegráfica.

—El próximo lunes, segun todas las probabilidades se inaugurará la nueva escuela pública de niñas que debe instalarse en la casa número 8 de la calle de la Carnicería. Dicha escuela será regentada como dije anteriormente por la señorita doña Francisca Nieto, natural de Ciudadela y hermana de las señoras profesoras del Colegio de la Merced de esta ciudad.

Las relevantes cualidades de la señorita Nieto hacen esperar que dará buenos resultados en el cumplimiento de su mision instructiva.

Suyo affmo.,

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Villagarca 28.—8'55 m.

La Escuadra acaba de zarpar ha-

ciendo rumbo hácia Marin. Sus Magestades llegarán á Pontevedra á las dos de la tarde de hoy, segun el itinerario que ha sido fijado.

Los Reyes van muy satisfechos de la cordial y entusiasta acogida de que han sido objeto en los diferentes puntos que han visitado durante el actual verano.

La salud de que se disfruta á bordo de las fragatas que componen la Escuadra es tan perfecta como pocas veces se habrá visto.—*Mencheta.*

Madrid 28.—11 m.

En varios círculos ha corrido la noticia de que el Gobierno intenta relevar al señor Azcárraga del cargo de capitán general de Valencia que actualmente desempeña. Algunos periódicos se han hecho eco de aquellos rumores; pero los que pasan por bien enterados niegan que el Gobierno tenga semejante propósito.

En el Ministerio de la Gobernacion se trabaja con gran actividad en la confeccion de las leyes que desde hace tiempo viene anunciando la prensa. Parece que se encuentran ya dichas leyes bastante adelantadas; dándose por cierto que quedarán ultimadas, conforme á los deseos del señor Ministro, cuando haya de tener lugar la próxima apertura de las Cortes. Se dice que las repetidas leyes están informadas en espíritu liberal, y que por su medio serán suprimidas las Diputaciones provinciales, creando un nuevo organismo que deberá sustituir á aquellos cuerpos administrativos.

Madrid 28.—1'40 t.

La Direccion general de Sanidad ha dispuesto que sean sometidas á observacion todas las procedencias de Marruecos.

Madrid 28.—9'15 n.

Ha fallecido repentinamente en esta Corte el Excmo. señor Cardenal Moreno, Arzobispo de Toledo y Prímado de las Españas.

La Escuadra francesa continuando el bombardeo que inició hace días, ha destruido el fuerte de Kimpane.

Para ocupar la vacante que resulta de la muerte del Cardenal Moreno, se indica á los señores Arzobispos de Santiago de Compostela, de Zaragoza y de Valencia.

Pontevedra 28.—5 t.

La Escuadra ha fondeado en el puerto de Marin: un gentío inmenso esperaba en el muelle para presenciar el desembarque de Sus Magestades y séquito real: multitud de botes, vistosamente engalanados y repletos de curiosos surcaban las aguas de este puerto: las autoridades y comisiones aguardaban en tierra á que desembarcasen los Reyes para cumplimentarles: reina gran animacion.—*Mencheta.*

Pontevedra 28.—7'45 n.

Sus Magestades han sido recibidas con inequívocas muestras de general regocijo: despues de haber recorrido los varios puntos desde los cuales se dominan preciosos paisajes, la familia real ha regresado á esta Ciudad.

La muerte del señor Arzobispo de Toledo ha sido vivamente sentida.

Mañana tendrá lugar una cacería régia.—*Mencheta.*

Madrid 29.—8 m.

En Coruña se ha celebrado un suntuoso banquete en obsequio al señor Linares Rivas ex-ministro de Gracia y Justicia: se han pronunciado entusiastas brindis, recordándose que los diversos beneficios que la pro-

vincia ha reportado gracias á los buenos oficios del obsequiado.

Se niega oficialmente que el Gobierno tenga el propósito de relevar de la Capitanía General de Valencia al señor Azcárraga. Algunos habian supuesto que dicha superior autoridad militar ha tenido participacion en recientes trabajos del partido moderado, lo cual ha sido tambien desmentido.

Ha sido nombrado Juez de Instruccion del partido de Ibiza, el señor D. Antonio Nicolás y Fernandez.

Madrid 28.—10 n.

Se dice que el Prendiente del Consejo de Ministros tiene proyectado verificar en breve un viaje á Portugal. Créese que este proyecto del señor Cánovas obedese al deseo de conseguir del Gobierno de la nacion vecina que se ejerza una esquisita vigilancia y persecucion de los emigrados españoles.

Se considera como seguro que en reemplazo del Cardenal Moreno, será nombrado el Arzobispo de Sevilla Fr. Ceferino Gonzales.

4 p. S 60'00.

Pontevedra 29.—5 t.

Su Magestad el Rey se halla cazando en la isla de *Ons*: la Reina se ha quedado á bordo de la fragata Victoria, habiendo dispuesto se verificase un zafaracho de combate y un simulacro de fuego en la proa del buque. Gentío inmenso ha presenciado estas operaciones, ya desde tierra ya en barquillas que surcaban por todos lados las aguas de este puerto.

En este momento pasea la Reina por la via de Pontevedra, enarbolando el bote las insignias reales. Se verificará á bordo de la «Numancia» su suntuoso baile que promete estar muy ocurrido y animado. La Escuadra zarpará para dirigirse á Vigo mañana á las diez.

Madrid 29.—9'15 n.

Los argelinos han experimentado una gran alarma con motivo de haber llegado al puerto de Argel, un vapor procedente de Tonkin que conduce á su bordo 400 enfermos, habiendo muerto 22 durante la travesía. La Autoridad militar de aquella Colonia despues de tomados los informes convenientes, afirma la enfermedad que padecen aquellos, es una calentura. El vecindario duda que sea así, atribuyendo á la enfermedad un carácter diferente del que se le dá por dicha autoridad.

Los insurrectos del Perú se han apoderado de Pilafalca, pero la abandonaron luego despues de un combate leal.

Madrid 29.—10'15 n.

Despues de haber abandonado los franceses á Inhu, los chinos saquearon la ciudad y quemaron el barrio de los europeos, cometiendo grandes excesos.

Anúnciase que la China desea un arreglo con Francia.

Se habla de significativas reuniones celebradas por los artistas catalanes.

4 p. S 59'95.

Madrid 30.—10 m.

El lunes se restablecerá el bolsín en esta. Se está imprimiendo la circular del partido izquierdista la que solo será firmada por el señor Serrano.

Asegúrase que los emigrados españoles que se hallan en Portugal

han recibido órdenes de abandonar aquel país.

Los telegramas recibidos por el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla del Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia dicen así:

Madrid 29.—1'50 t.

Mahon 29.—9 n.

12 noche 28 Agosto 1884.

Segun telegrama del Gobernador de Lérida los enfermos cólicos malignos en Artesa de Segra se encontraban esta mañana en mejor estado y añade que la citada enfermedad fué endémica en aquella poblacion. En Alicante y Murcia continúan las intermitentes perniciosas en las zonas donde continuamente llovió durante la primavera. No hay caso alguno de cólera morbo en toda España.

Noticias de Francia: En Marsella han ocurrido en las 24 horas 5 defunciones del cólera. Tolon 6. Aix 7. Homergue 2. Cisteron 1. Valle de Sobron 3. Cete 2. Javilledien 4. S. Sipone 1. Habregun 1. Bergiers 4. Bombasi 1. Agde 2. Perpignan 5. Prades 2. Bouliternere 2. Capllor 2. Eam 1. Rodes 1. Saint Feliu d'avall 1. Cervere 1. Solea 1. Pocille de la Rivere 1. Joinchi 1. Ettages 1. Trovill 1. Saint Parent de la Salangue 1.

Noticias de Italia: El Cónsul español en Génova comunica las siguientes noticias: Provincia de Spezia Sairid 10 defunciones. De Génova Spria 10 defunciones. De Aguila Barrera 2. Bergamo 3. Trevillo y Berdey 4 casos nuevos, 1 defuncion. Bologna Parulo 4 casos y Pimontaña 2. Campo Basso. Castellone y Perone 4 casos. Vicenzo 2 defunciones. Cozensa 7. Palermo 1. Provincia de Parma Musea 30 casos y 10 defunciones. Marsa Mulla 2 casos. Castelnovo 1. Tordinovo 2 defunciones. Nápoles 3 casos y 2 defunciones. Parma 5. Vertrito 1. Bargolano 1. Parrea 1 defuncion. Pisa 3. Caceira 2 casos. Vecchiano 1 defuncion. Porto Mauricio, Seborga 1 caso y 2 defunciones. Turin Borbone 3. Villafraanca Canaviere Villarose 1. Sepuro 1. Lorena 7.

Madrid 30.—3 m.

Mahon 30.—8'13 m.

12 noche del 29 Agosto 1884.

Los enfermos del cólico maligno en Artesa de Segre se encuentran segun los últimos partes en estado relativamente satisfactorio. Continúan en Alicante y Murcia las intermitentes perniciosas y algun caso de tifus.

De cólera morbo no hay caso alguno en España.

Noticias de Francia: Marsella durante las últimas 24 horas 5 defunciones del cólera. Arles 3. Tolon 4. Manicomio d' Aix 4. Saint Amabiol 1. Naussanne 1. Mornes 2. Vassans 5. Sisteron 12. Cete 4. Tramont 2. Lacapell 1. Zaviledeen 2. Beziere 1. Dedanens 1. Agde 1. Perpignan 6. Rodes 1. Volporeore 1. Saint Marsal 1. Eleme 2. Codalet 1. Thuar 3. Vinea 1. Canet 1. Corvelle de la Riere 1. Carcasonne 6. Narbona 1. Leocuna 1.

Noticias de Italia: El Cónsul español en Génova telegrafía lo siguiente: Provincia de Génova, Spezia 8 defunciones. Provincia de Bergamo 13 defunciones. En la provincia de los pueblos Arcuze, Bohato, Orio, Palarago, Bourtirollo, Glenesso, Orio Alta, Zuznoy Bergamo, Bologna 2 defunciones. Toretta de Campoboreo 6 defunciones. Castellone, Pizzone, Vicenzo Iscapoli de Ceneo 21 defunciones. Busea y Castellone de Milan 1. En Mulazzauno de Nápoles, Nápoles y Sicilia de Parma 5 defunciones. Parma, Navestoy, Verceto de Ebssa, Chen, Pasanno de Turin 5. Osario Ponteaburi Vollacreisbo Llombroco y Villafraanca 5.

ULTIMA HORA

Palma 30.—4 t.

Suspendido salida vapor *Menorca* motivo no haber llegado correo Valencia causa temporal.

Así nos lo participa tambien la Administracion de vapores-correos de esta Isla.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 29— 4'0 t.

4 por ciento int.	60'050
4 p. Exterior	60'250
4 p. amortizable	74'750
B. H. de Cuba	90'250
B. Hispano Colonial	48'870
Crédito Mercantil	48'250
Banco de Cataluña	20'500
F. Carril de Barcelona	
Francia	59'000
Fer. Car. del N. de España	113'250
Orenses	27'500
d. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 3 p.	61'250
F. C. de Medina á Oren-	
se y Vigo	46'500
Madrid 29	
4 p. perpétuo	60'00
4 p. amortizable	00'00
B. Hipotecarios de Cuba	90,00

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

santa Rosa de Lima virgen

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Sagrada Familia en el Cármen

En la parroquial iglesia de Sta. Maria, mañana á la Misa mayor, el Santo Evangelio predicado. Por la tarde, luego de vísperas y completas exposicion de S. D. M. por ser quinto domingo de mes, y luego se terminará el devoto Novenario en honor de San Roque, abogado contra las epidemias.

En las parroquias de Ntra. Sra. del Cármen y San Francisco de Asís, Homilia sobre el propio Evangelio á la Misa mayor; y por la tarde vísperas y santísimo Rosario.

Tambien se reza el Sto. Rosario por la tarde en las iglesias de Concepcionistas, Concepcion, Sta. Eulalia y Gracia.

El Señor está expuesto todas las tardes de seis y media á ocho y media, lúnes en las Concepcionistas, martes en el Cármen, miércoles en Sta. Eulalia, juéves en Sta. María, viérnes en San Francisco y sábado en la Concepcion.

Viérnes la Comunion Reparadora se practicará en Sta. María: por la mañana Misa y comunión y á la noche el Señor de manifiesto con los propios cultos: en el Cármen por la mañana Misa comunión y Trisagio.

Santo de mañana.

Ntra. Sra. de la Consolacion, y san Ramon Nonato, confr.—Bendicion papal en san Agustin.

Absolucion general en la Merced.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 29.

De Sabona (Italia) Vapor inglés «Palomares» capitan Mr. Donese con 21 trips. y lastre.

De Valencia Vapor austriaco «Stefania» capitan Mr. Graudid con 23 trips. y efectos.

De Cete Vapor Alcira capitan D. Agustín Tonda con 21 trips. y lastre.

Despachados el 30.

Para Barcelona Vapor correo «Puerto Mahon» capitan D. José Pons con 22 trips. efectos y la correspondencia.

Para Felanitx Pailebot «Maria» patron Antonio Bosch con 6 trips. y lastre.

Para Binicarló Laud «Maria Rosa» patron Pascual Guasch con 5 trips. y duelas.

Para Barcelona Corbeta italiana «Linda» capitan Mr. P. Guerri con 11 trips. y carbon.

Para Valencia Laud francés «Margarita» capitan Mr. L. Parés con 6 trips. y lastre.

Para Villanueva Balandra francesa Ste. Françoise capitan Mr. F. Briu con 6 trips. y lastre.

Para Cadiz Corbeta italiana «Febo» capitan Mr. F. Maggiolo con 13 trips. y lastre.

VICENTE J. SINTES

PROCURADOR

Calle Nueva núm. 29

Asuntos judiciales

Compra y venta de fincas

Administracion de casas

Solicitudes Colocacion de capitales Representaciones.

Intervencion del Material de Ingenieros

Pliego de los precios limites que regirán en la subasta que ha de verificarse el dia doce de Setiembre próximo en la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza según anuncio publicado al efecto en 7 del actual, para contratar los materiales y artículos necesarios durante un año para las obras de la expresada dependencia, formado con arreglo á lo prevenido en el Reglamento de Contratacion de 18 Junio de 1881 y demás disposiciones vigentes.

Artículos y materiales	Cantidad	Precio de la unidad		Importe total	Cantidades que deben depositarse para tomar parte en la subasta por cada artículo á que se haga proposicion.
		Pesetas	Centimos		
Cemento	1500 q.	4'50	6750'00	337'50	
Carbon de piedra para fragua	350 id.	4'25	1487'50	74'38	
Carbon id. para confeccionar cal	600 id.	4'00	2400'00	120'00	
Dinamita	2500 kg.	4'00	10000'00	500'00	
Pino de Flandes (tablones)	500 m.	1'40	700'00	35'00	
Id. de id. (medios tablones)	200 m.	1'40	280'00	14'00	
Pino-tea	200 m.	1'40	280'00	14'00	
Acebuche en trozos	100 m.	1'40	140'00	7'00	
Pino de Mallorca (en piezas curvas)	25 m.	7'50	187'50	93'75	
(en id. rectas)	6'66	7'08	47'00	8'85	
Encina	40 m.	3'57	142'80	7'14	
Pinas para mangos	360 m.	1'40	504'00	25'20	
Cabirones de haya	100	7'50	750'00	37'50	
Paja	250 q.	7'50	1875'00	93'75	
Algarrobos	190 id.	12'50	2375'00	118'75	

Mahon 30 Agosto de 1884.—El Comisario de Guerra Interventor, Cristobal Vila.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija

DOMICILIADA EN BARCELONA

Plaza del Duque de Medinaceli núm. 8

CAPITAL SOCIAL 5.000,000 DE PESETAS

JUNTA DE GOBIERNO

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.

VOCALES.

Sr. D. José Améil.

Excmo. Sr. Marqués de Ciutadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon de Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fatra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odon Ferrer.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica:

A constituir capitales para formación de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósito devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales. La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que quiera dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc. etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad. Renunciando á dicha participacion puede el asegurado optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, por medio de las cuales participa de las ventajas que estas ofrecen, la primera de las cuales consiste en las probabilidades del pago inmediato del capital asegurado si le favorece la fortuna en alguno de los sorteos anuales.

Para obtener detalles y prospectos dirigirse al representante en Menorca Don Pascual José Hernandez

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás de señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios».—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Casino del Consey.

Convocase Junta General para el próximo Domingo 31 de que cursa, á las 11 de la mañana y al objeto de enterar á los Sres. socios de los trabajos llevados á cabo para la contratacion de una compañía de zarzuela que deberá actuar en este Casino durante la próxima temporada cómica.—Mahon 27 Agosto de 1884.—M. Terres Srío.

Pérdida

Ayer mañana se ha perdido una cadeniella de oro. La persona que la haya encontrado y la presente en esta imprenta calle del Bastion n.º 39, además de las gracias recibirá una gratificacion.

Casino el Recreo.

Habiendo acordado la Junta directiva de este Casino celebrar baile de sociedad la vigilia Nuestra Sra. de Gracia se avisa á los Señores socios quedar abierta la suscripcion en el salon de lectura.—Mahon 25 de Agosto 1884.—El Presidente, Pedro Sintes.

Casino el Recreo.

Se convoca Junta general para el domingo próximo á las 11 de la mañana para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura.—Mahon 25 de Agosto 1884.—El Presidente, Pedro Sintes.

HOJALATERIA

DE G. CONFORTO

ADNOVER 16

A los que quieran mucha luz

En dicho establecimiento se cambian mecheros á las lámparas de petróleo por mecheros Duplex ó sean de doble mechero plano, dan muy buen resultado, tienen apagador y es muy facil el cuidarlas.

Subasta

El dia 16 de Setiembre á las 11 de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitacion verbal de la casa números 60 y 62 de la calle del Castillo de esta Ciudad propia de los herederos de Catalina Tuduri y Marqués; á tenor de las condiciones que con los títulos de propiedad tiene de manifiesto dicho Notario.

Cal

Queda abierto en el predio Rafal Ruby contiguo á la carretera, un horno de cal la cual se espnde en terron y gravá á 30 céntimos de escudo el quintal y en terron á cinco reales vellon el quintal, en cuyo punto hay personas encargadas para su despacho.

Para mas detalles dirigirse á Juan Mercadal y Nicolás Andreu de Alayor.

Para vender

Lo está el almacen derruido que existe frente la Consigna de este puerto. Para mas detalles dirigirse á esta imprenta.

Para Barcelona.

A últimos de la semana próxima saldrá de este puerto el pailebot MARIA su patron Juan Ramon, Admite carga y lo despacha el Sr. Marqués, Rampa de la Abundancia.

ARVEJONES propios para pastos

A un precio sumamente ventajoso se espenderán en el almacen de D. Jaime Marqués.

ARBEJONES (fesuli)

propios para siembra y pastos

Se venden á un precio ventajoso en el almacen de Juan Benejam sito en la Rampa de la Abundancia núm 9.

ARVEJONES

propios para la siembra y pastos

Se venden á los mismos precios de Bajamar en la cordeleria de la Viuda de Thomás é Hijos. Arraval 3.

ANUARIO DEL COMERCIO

de la Industria, de la Magistratura y de la Administracion, ó Directorio de las 400,000 señas de España, Ultramar, Es-tados Hispano-Americanos y Portugal, con anuncios y referencias al comercio é industria nacional y extranjera.

Un tomo encartonado en tela, de más de 2,500 páginas

Para más detalles, dirigirse al Representante exclusivo en Mahon, D. Lucas Carreras.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.